



***Réseau Européen des Sites Casadéens***  
***Red Europea de Sitios Casadeanos***  
***Rete Europea dei Siti Casadeiani***  
***(association loi de 1901)***

Bureau: rue Saint-Martin 43160 La Chaise-Dieu Tél: 06.21.06.87.46

Courriel: [contact@reseaucasadeen.eu](mailto:contact@reseaucasadeen.eu) Site internet: [www.reseaucasadeen.eu](http://www.reseaucasadeen.eu)

Siège social: Mairie de La Chaise-Dieu, rue Saint-Esprit, 43160 La Chaise-Dieu

---

## **Procès-verbal de l'assemblée générale du samedi 11 octobre 2025**

L'assemblée générale ordinaire de l'association Réseau Européen des Sites Casadéens (Casa-Dei) s'est tenue le 11 octobre 2025 à 10h00, sur convocation du président adressée par courriel.

En l'absence pour raisons de santé de M. Robert Flauraud, président de l'association, l'Assemblée a été présidée par Mme Marie Claire Chauvel, vice-présidente. Elle était assistée par Mme Élisabeth Salsé, secrétaire de l'association et M. Gérard Duclaux, trésorier. 46 adhérents présents ou représentés pour 88 adhérents (16 associations, 22 communes, 50 propriétaires de prieurés ou sympathisants).

Mme Marie Claire Chauvel remercie les membres de s'être déplacés nombreux pour cette assemblée, remercie Monsieur Meyzonnet, maire de Félines et vice président de la communauté d'agglomération ; M. Jean Claude Bonnebouche, maire de Malvières et vice-président du syndicat mixte gérant le site de l'abbatiale ; Père Olivier Marie. Elle présente les excuses de plusieurs personnalités et maires adhérents qui ont tenu à être toutefois représentés aujourd'hui en donnant un pouvoir aux membres présents.

Un message du président Flauraud est tout d'abord lu à l'assemblée, exprimant son regret de n'être pas présent à cet événement annuel.

### **La secrétaire Élisabeth Salsé présente le rapport d'activité 2024 de l'association :**

**Le conseil d'administration s'est réuni trois fois cette année** : le 23 mars ; Le 8 juillet ; Le 18 octobre ; **l'assemblée générale 2024** s'est tenue lors de la rencontre du 13 juillet en matinée : 51 adhérents étaient présents ou représentés. Le Conseil d'administration a été renouvelé pour 6 de ses membres, à savoir : l'association EPISERM représentée par M. Germain Bonnet Winckler ; la commune de Saint-Germain-l'Herm représentée par M. Jacques Thabouillot, la communauté Saint Jean représentée par Père Olivier Marie, M. Gérard Duclaux, Mme Élisabeth Salsé, M. Lionel Degrèze.

La rencontre s'est poursuivie par un repas partagé au restaurant le Fougaou, puis la plupart des participants se sont retrouvés à l'auditorium pour participer à la conférence proposée par Jacques Coulardeau et Clément Gomy qui ont de façon très vivante et pédagogique présenté la «révolution casadéenne», expliquant par multiples exemples l'institution de la «Pax Dei» et les évolutions qui s'en suivent sous l'impulsion des bénédictins ; près de 80 personnes y ont assisté. L'événement a bénéficié d'un enregistrement par Radio Supeyre qui est toujours disponible à l'écoute sur son site : [radiosupeyres.org](http://radiosupeyres.org), elle a aussi fait l'objet d'un e.book disponible sur le site Academia.edu .

- Les journées du patrimoine ont été l’occasion de présenter une exposition-hommage à **Claude Morisse**, décédé en 2023, peintre de talent et adhérent de la première heure. La série de tableaux *Le combat de Jacob* a été présentée ; Claude a fait don de cet ensemble à la commune, c’était une bonne occasion de l’exposer. Tous ceux qui l’ont connu ont pu ainsi le retrouver
- **2 Nouveaux panneaux signalétiques posés** : Lacroix-Barrez et Jazeneuil :
- Suite aux contacts ré-établis avec les responsables de sites casadéens situés au sud du Cantal et nord de l’Aveyron, l’exposition itinérante du Réseau a été présentée à l’église de Lacroix-Barrez pour tout l’été 2024. M. Robert Flauraud et Mme Élisabeth Salsé ont assisté à la réception du panneau signalétique installé à l’entrée de l’église.
- Une plaque signalétique a aussi été posée au prieuré casadéen de Jazeneuil à la demande de ses propriétaires, monsieur et madame De Saint Victor. Mme Élisabeth Salsé s'est rendue à Jazeneuil en septembre 24 pour les rencontrer et nous les soutenons actuellement face à des travaux prévus dans les rues du village qui risquent de dénaturer l'ensemble prieuré-église.
- Avec l’important travail commencé pour le tracé, et la reconnaissance du **Chemin de St Robert entre Turlande et La Chaise-Dieu**, plusieurs réunions et journées de randonnée ont été utiles pour ce travail en collaboration avec les associations Les Chemins de l’Europe et Colportage. Travail qui se continue cette année 2025 par le balisage. Une inauguration très animée a été organisée au mois d’avril, donnant lieu à plusieurs marches, conférences et concerts sur le trajet du chemin. Nous avons participé à la journée d’inauguration de la chapelle de Turlande restaurée et organisé un concert à La Chaise-Dieu le 29 avril dernier. Mme Slater et plusieurs membres de l’association Chemins de l’Europe nous font l’honneur de leur présence aujourd’hui. Nous avons une pensée pour Thierry Bécot de l’association Colportage qui n’a pu être parmi nous bien qu’il l’avait prévu.
- Le livret d’itinéraire casadéen en Saintonge est finalisé, présenté ce jour ; nous pouvons ici remercier pour ce gros travail, Régine Montcomble qui l’a rédigé, illustré et mis en page. André Vlad (prieuré de Ste Gemme) et Frédérique Anne Costantini (Cercor) ont procédé à sa relecture. Un bel ouvrage qui sera très bientôt à disposition sur notre site internet.
- Des contacts se renouent avec le département de l’Allier par l’adhésion de l’association des amis de Toulon-sur-Allier qui a envie d’en apprendre plus sur les liens passés de nos églises.
- Nous n’avons pas priorisé les liens européens cette année 2024. Nous avons noté cependant une modification importante pour la commune de Frassinoro : monsieur Oreste Capelli, maire à du céder sa place à Hugo Pierazzi. Nous tenons ici à le remercier pour les liens excellents que nous avons pu avoir durant son mandat, sa disponibilité et son dynamisme pour nos échanges, notamment sa présence à notre assemblée générale 2022 et sa visite de l’été 2023.
- Les relations qu’entretient notre association avec le syndicat mixte du projet Chaise-Dieu, tant avec son vice-président Jean Claude Bonnebouche qu’avec son équipe salariée, nous permettent d’avoir un appui logistique ponctuel, qu’ils soient ici remerciés pour cette écoute attentive.

### **Le trésorier Gérard Duclaux présente le Bilan financier :**

La trésorerie est saine. Le résultat légèrement excédentaire est proche des prévisions. L’exercice 2024 n’apporte pas de changements à la situation financière de l’association. L’élément de faiblesse

essentiel reste notre dépendance à l'égard de subventions de plus en plus restreintes et aléatoires. Nos ressources propres (ventes et adhésions) ne financent pas nos frais de fonctionnement. Il conviendrait, donc, de rechercher les moyens de les atténuer. Nos activités plus centrées ces dernières années au Réseau proche de la Chaise-Dieu (80% des sites sont situés dans un rayon de 100 km autour de La Chaise-Dieu) favorisent une augmentation des recettes liées aux cotisations.

**Le rapport d'activité et le rapport financier sont adoptés à l'unanimité.**

**Les projets en cours 2025 sont débattus avec l'assemblée :**

Le Chemin St Robert : le chemin est balisé sur sa majeure partie. Émile Gastal (Chemins de l'Europe) expose les avancées des discussions avec l'office de Tourisme du Cantal qui reconnaît notre chemin. Il est décidé d'organiser une rencontre avec son homologue de Haute-Loire pour l'harmonisation et l'homologation possible de celui-ci.

Projet Senouire : Céline Champouillon présente le projet que son association La Brèche accompagne. Il s'agit de mettre en valeur la rivière Senouire qui contourne La Chaise-Dieu et serpente jusqu'à la rivière Allier. Ce travail réunit des universitaires, historiens, géographe, architectes, photographe, des associations et personnes volontaires de la population locale. Un leporello illustré est en cours de création, qui commente les sites casadéens présents sur toute sa longueur. Les textes décrivant les prieurés sont extraits de la thèse complémentaire de Pierre-Roger Gaussin. Le texte de la thèse principale a été édité dès 1962. Mais *L'inventaire des bénéfiques dépendant de la Chaise-Dieu* était resté inédit. C'est de ce travail que proviennent les extraits publiés ici, dont la numérisation et la mise en forme pour édition sont assurées par le CERCOR.

Le Parc Livradois-Forez mène une réflexion autour de la mise en place de sentiers d'interprétation. Mme Elisabeth Salsé participe aux ateliers. Pas sur que notre grand «sentier» comportant une centaine de sites sur le Parc ne soit dans les prévisions, mais nous allons y travailler !

Le 3 octobre dernier nous avons assisté à l'inauguration de l'église restaurée de St Bonnet-le-Bourg, où Véronique Hauville et son équipe ont conduit des travaux importants de mise en valeur qui valent une visite !

Cette assemblée-rencontre a été l'occasion pour monsieur Patrick Rossi sympathisant de notre association de présenter son livre réédité en 2024 «La danse des morts» ; c'est ainsi que l'on nommait les représentations de la mort face à chacun de nous, qui se retrouvent sur nombre de murs de nos églises. Un bel exposé enrichissant pour la compréhension de ces peintures.

Un nouvel éditeur à La Chaise-Dieu : Lou et Robin ont pu ici nous présenter leur maison d'édition Lou Blondin nouvellement installée place de la Fontaine ; leurs parutions entièrement reliées à la main sont des œuvres oubliées d'auteurs très connus. Un roman «casadéen» est d'ailleurs disponible à la commande sur leur site internet [editionsloublondin.com](http://editionsloublondin.com)

Nos échanges se sont poursuivis autour du repas, excellent, que nous ont proposé Lionel et Estelle Degrèze au restaurant de l'Écho.

A La Chaise-Dieu, le 15 octobre 2025

La vice-présidente, présidente de séance,  
Marie-Claire CHAUVEL

La Secrétaire de séance  
Élisabeth SALSÉ